## OS (ARTE) LETRAS (ESPECTA

son los dos límites que amojonan esos ocho años de escritura. Son, asimismo, significativos de la evolución del aparato crítico de Fabra, de la maduración de su pensamiento y de la creciente riqueza de su equipaje cultural. La muerte cortó este proceso de crecimiento e interrumpió su discurso. Pero no por ello podemos afirmar que fuera un malogrado. Sino bienlogrado en lo que hizo, a pesar de que en su dedicación de ensavista lo mejor y más granado cabría esperarlo en el futuro, a medida que fuera aumentando su solera.

#### MUSICA

# "Premiere" en España de "Gaudium et spes-Beunza"

Como ya es tradicional en los días de Semana Santa, se ha celebrado en Cuenca la semana de música religiosa. Dentro del contexto de la semana uno de los acontecimientos más importantes ha sido el estreno en nuestro



Cristóbal Halffter.

país de la obra de Cristóbal Halffter, "Gaudium et spes-Beunza", inspirada en el tema de los objetores de conciencia. Obra escrita entre 1972-73 por encargo de la West Deutsche Rundfunk de Colonia y estrenada por el coro de dicha emisora el mismo año, a pesar de los numerosos intentos por parte de su autor de estrenarla en España, que siempre encontraron el desinterés más absoluto. La obra

constituye un claro alegato contra la violencia, y su título está sacado de uno de los documentos del Concilio Vaticano II, en el que se alude claramente a la no violencia, especificando lo que en ella representan aquellos que por cuestiones morales se niegan a participar en el servicio de armas. La partitura escrita para coro, al que se une cinta magnética, consta de tres partes o estructuras. La primera de ellas es un Kyrie Eleison de cierto carácter renacentista. En la segunda, mientras el coro comenta el Evangelio de las Bienaventuranzas, el recitador (el actor José Luis Gómez) lee el texto que José Luis Beunza leyó ante el Tribunal militar que le juzgo en Valencia en 1971. La tercera y última parte está sacada de un texto del libro de Isaías, en el que se habla de la esperanza y como coda se retorna al Kyrie Eleison inicial. Es ésta una obra de una profunda belleza dentro de las corrientes musicales más actuales, que comienza pausadamente y que gradualmente va ascendiendo. creando un clima de verdadera angustia en la parte central por medio del texto que el recitador repite insistentemente, mientras el coro, por medio de bloques sonoros abiertos, contribuye a dar mayor expresividad a la obra.

Halffter, poseedor de una formación académico-musical muy completa y que siempre ha trabajado muy bien la polifonía, se



José Luis Beunza.

preocupa por la comunicación, tomando como vehículo la música para llevar al oyente sus angustias de hombre actual. Por otra parte, es cada día más frecuente entre nuestros compositores de vanguardia la utilización como impulso generador de sus obras de los textos evangélicos. Recordemos el reciente estreno en Valencia de la obra "Emigraciones", de Francisco Llacar Plá, basada en el fenóme-

no sociológico de la emigración y cuvo texto ha sido sacado del Exodo. Fondo y forma están intimamente unidos para transmitir al ovente sus inquietudes, cuestión que los compositores de la pasada década dejaron algo de lado. El texto de Beunza, totalmente pacifista, comienza con las siguientes palabras: "Todo hombre es mi hermano, incluidos ustedes que me van a condenar, y no hay nada personal contra ustedes en mis juicios. Pero desde el momento en que se consideran en el deber de juzgarme, tengo asimismo el deber de defenderme y aceptarles como representantes y defensores de una situación social con la que no estoy de acuerdo". Más tarde continúa: "Considero que la Historia tiene suficiente experiencia de las consecuencias desastrosas de la violencia como para que nos sintamos obligados a experimentar otras vías de cambio social. Soy inocente y quiero repetir que no son ustedes los que me juzgan, sino yo el que se presenta voluntariamente para denunciar una injusticia'

Como dato curioso diremos que al finalizar estos conciertos se ruega al público asistente no aplaudir, pero al finalizar la obra que aquí comentamos, la ovación fue inevitable y se rompió con toda la seriedad que suele acompañar a estos actos.

La semana en conjunto constituye una aportación importante



José Luis Gómez.

a la música, tan escasa en ciudades pequeñas, y en ella se mezclan lo tradicional y lo contemporáneo dentro de un nivel muy aceptable, prueba de ello han sido otros tres estrenos de obras de Blanquer, García Abril y De los Cobos, la intervención de la orquesta de la RTV y la de San Martin in the Fields con repertorios muy variados desde J. S. Bach y Haydn, pasando por Poulenc y Messiaen, y con la inclusión por primera vez de espirituales negros que la hacen muy interesante. En este debate entre lo vanguardista y lo clásico, la comunicación y el pacifismo, se han apuntado una victoria muy importante dentro de este medio de manifestación cultural tan tradicional. MERCEDES DO-MENECH.

### DISCOS

### Los comuneros, en microsurco

Se encuentra en la calle una nueva grabación de Nuevo Mester de Juglaría, dedicada a un tema monográfico (1), cuando aún resuenan en nuestros oídos el tema "Romance de El Pernales", que nos ha proporcionado la visión que el pueblo llano conservaba de aquel controvertido bandolero. Hoy nos presentan una empresa tan dificil y ambiciosa como puede ser el tema de las revoluciones comuneras.

El punto de partida se sitúa en la aparición editorial de un afortunado libro de Luis López Alvarez (2), que venía a significar la hazaña de los movimientos antiseñoriales surgidos en el corazón de Castilla con precisión poética e histórica. De aquí en adelante el trabajo en solitario de López Alvarez se convertiría, al igual que el de los caballeros castellanos, en labor común.

Dentro del grupo se plantea, discute y pone finalmente en marcha un plan que recoja la esencia de los hechos dentro de la obra poética; para trabajar sobre un tema que necesariamente está en el ánimo de todos los castellanos y que, en justicia, desde ese mismo momento habrá de devolverse al pueblo, junto con los pendones morados. Colaboran en la tarea con Nuevo Mester de Juglaría, además de los arreglistas musicales José Torregrosa y José Aldea, este último director de la grabación, el dulzainero segoviano Mariano San Romualdo, "Silverio", acompañado por su hijo al tambor. Para el diseño del álbum, que merece comentario aparte, se cuenta con grandes artistas

(1) "Los Comuneros". Lp Philips Stereo 63 28 218-GT. 04.

(2) "Los Comuneros", L. López Alvarez, Editorial Cuadernos para el diálogo. Madrid. 1972.